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□计算机学院   陈思莹

生 活 所 得

□计算机学院   黄恒丽

人 生 感 言

□计算机学院   廖政杰

四 季 如 歌

□计算机学院   张淑怡

观 影 有 感

□计算机学院   巫凯娜

诗 海 拾 贝

□计算机学院   潘远婷

自然是生命的起源，是开启生
命智慧的钥匙。人们依赖自然、利
用自然，人类生活的一切与自然息
息相关，却因为时代碰撞而下意识
地远离自然、忽视自然。人们忙碌
于社会中的人情冷暖，却忘却了最
本真的生命智慧源自于大自然。

大自然，人们一提起这个词，
就会心生美好向往，认为那是一个
纯净无污染的环境。可曾经，人类
无节制的索取深深地伤害了大自
然，滥垦滥伐使森林褪为沙地，过
度捕猎使物种濒临灭绝。而今，保
护环境、善待自然已成为新时代的
发展共识。许多人以他们坚守的决
心和贡献的公心，潜移默化地传递
着生态文明理念。“生态平衡”已
成为全世界的追求，大自然不可能
再一味地被我们索取，我们需要更
多地“敬畏自然，行有所止。”

支付宝上的蚂蚁森林，是一种
新形式的绿色公益，它倡导步行、
网上缴费、绿色购票等“碳减排”
的生活方式来引导用户参与线上植
树活动。古人常说前人种树后人乘
凉。而新时代的我们既是乘凉者，
更有义务和责任做种树者。虽然受
时地条件的限制，我们自身很难去
具体参与到绿化，却可以通过了解
生态知识、参与线上绿色公益、日
常践行“碳减排”等行动方式去实
现为大自然增添一份色彩的效果。
日常更是需要把生态文明意识内化

于心、外化为行为，力所能及地为
祖国的绿水青山贡献点滴力量。

新发展理念强调的理念之一
就有“绿色发展”,注重的是解决人
与自然和谐的问题。也正如习近平
总书记所强调的一句话：绿水青山
就是金山银山。国家的种种措施都
在推动形成绿色发展方式和生活
方式。生态环境没有替代品，用之
不觉，失之难存。只有每个人都像
对待生命一样对待环境，我们才有
可能期待一个绿意盎然的明天。

要知面对自然，人类从不从
容，知晓敬畏，才能和谐共存。终
日囿于忙碌日程的疲惫感受得以
释放，久居快节奏都市的紧绷心态
渐渐松弛，我们对于生命与生活的
理解也随之开阔。人与自然的和谐
相处，就是既要绿水青山，也要金
山银山。懂得保护生态，懂得敬畏
自然，才能创造美好生活。

10月21日，央视新闻在微博发布
了一则“央视呼吁，禁止虐待动物，
尽快立法”的号召。10月19日，山西
太原一男子开水烫伤怀孕母猫引发
关注，被人劝阻后却谎称猫偷吃了
火腿。当时母猫腹中的4只未出生的
小猫全部死亡，经抢救后，21日母猫
也回到了“猫星”。专家指出“母猫
全身被烫伤的面积达百分之七十，血
管清晰可见”。目前，因为我国对于
虐待动物暂未立相关的法律，这名
男子可能受不到太重的惩罚。

母猫在救治的过程中，由于剧
烈的疼痛，它一直在流眼泪。动物是
通人性的，或许它真的对人类失望
透了吧。猫咪对于人类，是生物链中
的弱者，它们在人类强大的力量面
前无法反抗。

这种现象不是一次两次的情况
发生了，古往今来虐待动物的坏人多
之又多，被曝出来的却很少。而这种
坏人，肯定是心里极度扭曲才会做
出这种违背道德良心的事。在人们
道德的谴责下，为什么还有这种现
象发生？因为这个世界上还有一批
同样不重视动物的人。这件事在网
上曝光后，甚至有不少的人支持男子
的做法。“猫难道比人重要，公司凭
什么开除一个没有受到刑事处罚的

员工”“一只猫，你们是不是要把他
杀了”“都别吃东西了，都是生命”
……而我们只是希望这名男子和有
这种不道德做法的人不要这么做了，
让这类有残忍行为的人能够深刻认
识到自己的错误。所以，更应当呼吁
人们敬畏生命，每一个生命都值得
尊重，动物与人应当和谐美好地去
相处，这也是一个很治愈的过程。

有网友说，不喜欢把它赶走就
好了，为什么要伤害它，更何况它的
肚子里还有孩子。看到过一条视频，
猎豹捕食一只正在产子的母鹿，母
鹿丢下孩子逃走了，豹子也不忍心
将小鹿吃了。连动物都知道不杀孩
子，有些人却连怀孕的母猫都不放
过！兽且如此，人何以堪？

从5月1日起，深圳立法禁食猫
狗肉，成为中国大陆首个禁食猫狗
的城市。对此，希望全国各地都能有
这么一个规定。不光要禁食，还要严
令禁止虐待，以防这种情况的再次
发生。坚决反对虐待动物，理应成
为全社会的共识，像一些没有主人
的流浪动物应该受到法律的庇护。

虽然说，这个世界上不爱宠物
的人有很多，不求每个人都喜欢，但
起码别伤害它们。在人类面前，它们
很弱小，请善待它们！

□计算机学院   夏 宇

Say You Say Me

不爱，请别伤害 敬畏自然  行有所止
□计算机学院   陈志涛

书 香 人 生

在马基雅维利政治文学和历史
著作中，君主论一定是最有名的，同
时也是在整个西方政治思想史上争
议最大，最臭名昭著的作品。

文艺复兴时期的意大利割据势
力十分严重，丧失领先地位的意大利
被许多国家肆意蹂躏，而马基雅维利
为结束意大利的分立状态，主动向君
主献策，阐述了一套统治权术思想，
便命名为君主论。

全书共26章，前11章论述了君主国
应该怎样进行统治和维持下去，强调有
势力保护国家容易、反之则难，君主应
靠残暴和讹诈取胜；12—14章阐明军队
是一切国家的主要基础，君主要拥有自
己的军队，战争、军事制度和训练是君
主惟一的专业。后12章是全书的重点，
全面论证马基亚维利的术治理论。

意大利哲学家马基雅维利的这本
著作，将西方政治中的不择手段和驭
民之术第一次直白地阐述出来，尽管
这是一本献给政客的著作，但它的公
开出版让大众第一次看到了西方政客
的真面目，君主论的观点常常让读者
所惊呼，比如靠欺骗可以取胜时绝不
要靠武力，拥有武装的先知都胜利了，
没有武装的先知都灭亡了，没有永久的
盟友，只有永恒的利益，西方政客们台

面上放的是《圣经》台面下却藏着《君
主论》，有些东西尽管事实存在，但公
开展示会让大多数人感觉难以接受。

看一本书，不仅仅是学习书中的
知识，也可以通过书中的观点，书的
创作背景，作者生平等等进行反思，
并从中汲取营养。《君主论》这本书
最大的现实意义，就是让人们（不光
是统治者和精英）看清现实，知道自
己应该做什么，以及怎样做才能达
成美好的目标，并且知道有时候为了
达成美好的目标必须采用一些卑鄙
的手段。而《君主论》之所以争议如
此之大，就是因为马基雅维利太现
实了，说出了一些人心中所一直期盼
而又不敢说的东西，这让一些卫道士
们对马基雅维利恨之入骨。其中就包
括“抛弃一般意义上的道德，为达目
的不择手段的思想”，包括利用对外
战争、对内镇压等手段统治等。对于
我们来说，为了目标当然不能不择手
段，我们需要遵守法律与道德，但是
通过看《君主论》这本书，我们可以
学习到，要达到目的，应该客观分析
各种环境条件所造成的影响，充分利
用环境资源，认真思考对策。通过了
解作者，我们可以学习到作者身上坚
毅的品格，对理想的执着。

读马基雅维利
《君主论》有感

材非“材”，而为才。每个人生
来都有自身的价值所在，都是一块
玉，好好琢磨，都可以成为才。正如
有个故事说的那样，有位选材的木
匠来到山里，当他看到一堆奇形怪
状的树根时，认为是无用之材，摇摇
头就走了；不久，一位根雕艺术家也
来到这里，看到树根，喜出望外，就
把它们拾回家，加以雕琢，于是，树
根变成了精美的根雕艺术品。材非
“材”，不同的材料在不同的人才手
里有着不同的价值，人也一样，有些
时候并不是说你帮不上忙，而是你这
块“材”，没有真正用对你这个才。
生而为人，进而为人才，有才不管对
于社会还是个人来说，都是很重要
的，甚至可以影响到国家、社会、个
人的发展。

才，有才，成才对于国家来说，
是兴国之本，富民之基，发展之源。
在这个以“和平”“发展”为主题的
时代，人才资源已成为关系国家竞
争力强弱的基础性，核心性，战略
性资源。时代呼唤人才，发展需要
人才。人已成为各行各业发展的共
同渴求，加强人才队伍建设，是将
建设有中国特色社会主义事业不断
推向前进，实现社会主义各项建设
目标的必有保障。人才多了，国家才
能强大起来。钱学森，世界著名科
学家，“中国导弹之父”，国家的顶
级人才，1934年毕业于交通大学机
械与动力工程学院；1955年，在毛泽
东主席的帮助下，成功从美国返回
祖国，之后在祖国担任多种职务，为
祖国效力，使得我国在火箭，导弹这
一方面的学术领域上推进了20年。
钱学森先生在晚年提过一个问题：
“为什么中国培养不出大师级的人
才？”这个问题，看得出钱学森先生
对当时的祖国局面感到无奈以及担
忧。在他看来，国人不思进取，只会
一味的去利用国外的技术和资源来
发展国内的产业，导致培养不出人
才。在19世纪70，80年代，人才是一
个很大的问题，无法解决，导致国
家进步缓慢。钱学森先生的警世名
言，给后人留下一个警醒。如今21世
纪的中国，虽然没有彻底解决人才

问题，但是这一方面也在一直有在
改进，进步，人才问题的不断改进，
让祖国变得越来越强大。这个过渡
期，充分展示了人才对国家的重要
性。对国家来说，是兴国之本，富民
之基，发展之源。

才，有才，成才对于社会来讲，
是最金贵的。在如今的社会中，人
才是竞争与发展的重要产力，“一年
之计，莫如树谷；十年之计，莫如树
木；终身之计，莫如树人。”党的十八
大以来，习近平总书记在不同场合不
同会议上强调了人才的重要性，并
且明确指出，创新是引领发展的第
一动力，而创新驱动实质上是人才
驱动。可见，习近平总书记对人才是
有多么的重视；同时，我们也要充分
认识到人才对于社会的重要性。随
着社会日益突飞猛进的发展，科技
的不断进步，知识的不断更新，而弊
端也日益显露：通过网络计算统计
未来制约中国发展最重要的弊端就
是人才需求能力的明显不足。人才
问题从过去到现在，都是一个很大
的问题，即使钱学森先生在晚年留
下警世名言，也无法彻底解决，而这
个无法彻底解决的问题就在于我们
身上。我们每个人接触到社会的时
间点都不一样，有所不同，比如：有
的读完职校就出来了、有的大专、甚
至更早的还有初中还没毕业就开始
出去跟社会打交道了，过一段时间，
发现自己没能力，什么都不会，导致
心理上会出现问题，开始觉得自己
废物，低学历，不会有出息，感觉没
学历就什么都干不了，这种偏差，是
我们成不了人才的原因之一。低学
历，就不能是人才了吗？并不是，罗
永浩，著名企业家，2014年正式发布
首款智能手机Smartisan T1，他被称
为智能机时代的工匠，身家过千万
呀，妥妥的成功人士，然而他的学历
只是高中，而且高二还辍学了，如今
更是欠下将近6个亿的职务，这样的
他，都没放弃自己，为了还清债务，
跻身于各个行业中：带货，代言；就
是这样一个高中都没毕业的家伙，
一步步前进，被打倒了，不放弃，继
续起来干，这不正是当今社会所需

要的人才吗。社会、时代在进步，我
们也要学会与时俱进，成为这个社
会、时代所需要的人才，满足它的人
才需求，推动国家前进。

才，有才，成才，对于个人来说，
百利无一害。才，可以增加我们个人
的魅力，气质也会有所提高。而有
才，可以让我们能够有一技之长，做
到与时俱进。成为人才，更是最重要
的、也是最难的一步，在社会上可以
立足，在社会上碰到的事情也能够
从容去面对解决。人和人才虽然只
有一字之差，但是有着天壤之别，其
中的变化和差别很大。袁隆平院士
是我国首届国家最高科学技术奖得
主、被誉为“杂交水稻之父”。他为
了让更多的人吃上水稻，只身研究
水稻40年，解决了三系法杂交水稻
研究中中的三大难题。袁隆平院士
热爱祖国、品德高尚，他的成就和贡
献，在国内外产生了强烈反响。杂交
水稻的研究成果获得我国迄今为止
唯一的发明特等奖，并先后荣获联
合国教科文组织、粮农组织等多项
国际奖励。袁隆平院士虽已70岁，仍
然一如既往的在第一线，这种精神
值得我们去学习。无论是钱学森先
生还是袁隆平院士，他们都在擅长
的学术领域上，都有着惊人的成就，
为国家做出了巨大的贡献，而这也
是他们的一技之长，可见，有着一技
之长是多么的重要。大学生，也有着
自己的学术领域，这是一个整体，也
是祖国的未来，国家也在培养着我
们，我们要成为人才，满足社会的人
才需求，推动国家前进，变得越来越
强大。

材非材，而为才。木匠和根雕艺
术家看到树根的表现，一个失望，一
个喜出望外；树根的用处在根雕艺
术家手里体现出了自己的价值，这
就叫做术业有专攻，每个人都可以
成为某一方面的人才，并且在这方面
有所作为，更进一步为祖国做出一
些伟大的贡献。才，有才，成才，是一
件不容易的事，所以我们更要努力
去往这方面前进，做好自己，踏踏实
实每一步，成为当代社会，国家所需
要的人才。

材非“材”，而为才

你能不能听完我说的话，
你可以听一下我的意见吗？

我知道你为我好，
也知道你不想让我受苦，
可是，我已经长大了。
未来想做什么？当教师也不错。
我不想当，我想自己决定。
你有你的理由，但是我也有自己的想法。

开学前，你总是要亲自送我一趟。
无论忙碌，你都会抽空送我去学校，
我知道你想看看我要待的地方怎么样。
或许……在我忙于学业时，
你或许会在微信上小心翼翼地发来信息，
多念叨着要注意身体，最近的学习怎么样。

时光偷走了你的时间，而你变得像个老顽童，
在偷偷关注我的生活，害怕着我不再与你倾诉。
你逐渐接受一些新的观念，在参与年轻人的话题。

我知道你对我的付出，我可以包容你所有的不足。
就如当初你对还是懵懂年幼的我一样，
你辛苦了。

念
我站起在碧绿的山坡上，
静待着日出的到来。
亲，你瞧！
太阳刚从东方露出脸，
射出万道金光,像是在大声欢唱，
藐视着那不堪一击的云层。
越来越近，这时，
太阳羞羞答答地撩起自己的红盖头,
露出一个明媚的笑。
仿佛看见了千万盏放光的灯,
在照耀着我。
满天红云，
红日像一炉沸腾的热水。
亲爱的家人，
好想和你一起，
享受太阳的温暖，
一起收集幸福的气息！

日出

当人们 在 为夏 天 炎 热而 苦 恼
时，秋天已悄然到来。

清晨起来，空气变得清爽，少了
一份燥热，拧开水龙头，流出的水
流渐渐微凉，洗漱完后，出发前往
教室上课，路途中，阳光撒满在道
路上，抬头一望，枝叶在不知什么时
候逐渐的变成黄色，没有以往那么
的茂密，遍野的绿色逐渐消失，那干
枯的渐黄的枝叶慢慢又布满人们的
视野，像是在为生命结束时最后一
次余唱。

秋天的悄悄来临，使得身处夏
天的我们没来得及反应过来，像极
调皮的孩子，让我们即讨厌又喜欢，
喜欢看秋天的落叶掉落在道路上，

有红的叶片，黄的叶片，很是鲜明的
美丽，看着它们，就像会想到傍晚
黄昏时的夕阳西下，那样美丽又可
惜，就像会想到雪鬓霜鬟的白发老
人携手而行的一抹温馨与感慨。

落叶是生命的凋零，同时也是
对生命的一次展望，在古人，龚自珍
的“乙亥杂诗”中有那么两句词说：
“落红不是无情物，化作春泥更护
花”更是说明了，落叶它融化在泥
土里，深深的滋润根深的大地。

秋风吹过，秋叶安然的落下，化
作肥料，为明年充满生机勃勃的春
天，孕育生的希望，它所呈现的是生
命最纯粹的爆发，秋天的落叶是那
样的迷人！

秋天落叶
“一条大河波浪宽，风吹稻花香

两岸……”,国庆期间有一部主旋律电
影上映——《我和我的家乡》，故事讲
述了横跨中国东西南北中五个中国地
域的家乡故事。

开篇首个故事《北京好人》，承
接了上一个主旋律电影《我和我的祖
国》的《北京你好》的故事，讲的是
一个出租车司机张北京为了帮助亲
戚骗取医保治病的喜剧故事。张北
京由老戏骨葛优饰演，张北京这个人
物，是个普通的小市民，本来存好了
一笔买车钱，亲戚突然来访借钱治
病。故事的中心其实围绕一张医保
卡，有了，国家就能报销医药费，没
有，只能自己出钱。张北京为了帮亲
戚用自己的医疗卡治病，结果上演了
一出闹戏，最后骗取医保失败，但他
毅然把买车钱给了亲戚。张北京面
对小事精打细算，但在大事面前选择

奉献，这个人物就像是一个时代的缩
影，医保卡、新车、新生活……这些
新中国的进步也象征了人民的生活水
平和物质生活的提高。

《最后一课》，莫过于是最最催
人泪下的，它讲了望溪村全体村民为
帮助曾经下乡支教的老教师重现旧时
学校的故事。其中一组长镜头以旧时
破旧泥泞的矮房屋与现代干净整洁
的街道相互，展现了近30年来家乡沧
海桑田的变化。乡村支教老师与孩子
们虽然相隔了30多年，但他们之间深
厚的师生情仍然让人感动。尤其是最
后，当那些孩子长大回来家乡，在家
乡建起了全新的漂亮的希望小学，这
种师生的传承纽带让人潸然泪下。

《天上掉下个UFO》笑点满满，
《回乡之路》里改变家乡的信念，《神
笔马亮》虽然在剧情里稍显瑕疵，但
开心麻花出品，却很适合民众茶余饭

后的喜剧。
新中国发展那么多年以来，这种

改变是跨越时代的，它或许也影响了
每个人，从一个地方到一个地方，那么

多相遇与离别，带来那么多的回忆。
《我和我的家乡》，讲述了许多人与家
乡的故事，从古诗中读得的乡愁，如
今也流淌在我们这份血液里……

《我和我的家乡》观后感


